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建议调整烟花爆竹燃放政策、改进公交专用道通行方式……

成都市政协委员从“小切口”关注“大民生”
2月20日起，成都正式进入“两会时

间”。20日上午，政协第十六届成都市
委员会第一次会议在成都开幕。

今年成都市两会，不少政协委员围
绕民生领域的热点话题带来了相关提
案。从烟花爆竹燃放政策调整，到改进
公交专用道通行方式……他们从“小切
口”关注“大民生”，就大家关心的话题
开展深入调研与讨论，提出了有参考性
的建议。

关键词：烟花爆竹
建议调整为分时段、划区域“限放”

春节前，河南、河北、广东等地陆续
出台新规，将城市主城区全面禁放烟花
爆竹修改为特定时段、特定地区许可燃
放等多种灵活举措。不少市民认为，燃
放烟花爆竹为春节带来了更多“年味”
和欢乐，让春节氛围浓起来。

这也是成都市政协委员，民盟成都
市委会法制工委副主任，四川蓉城律师
事务所高级合伙人、执行主任王劲夫今
年两会最关心的话题。

“我进行了多次调研，并与成都市
烟花爆竹行业协会进行了交流。”王劲
夫告诉记者，春节前，他就形成了相关
建议，并得到了网友的关注。“从反馈来
看，支持者以年轻人为主，他们想感受
热闹、喜庆的春节氛围。反对者主要是
从安全角度考虑，认为燃放烟花爆竹会
给生产生活带来安全隐患。”

“因此，我建议科学制定烟花爆竹
禁限放政策，将全域禁燃禁放调整为分
时段、划区域的‘限放’。”王劲夫认为，
在具体落实中，政府与企业应建立烟花
爆竹禁燃禁放沟通交流机制，充分考虑
企业和民众的意愿和建议，科学合理确
定禁放、限放区域和时段。同时，督促、
引导企业销售环保级别高的烟花爆竹
产品，以最大限度减少烟花爆竹燃放对
环境的影响，促进行业的安全环保健康
发展。

“这样既有利于监管，又体现了对

传统习俗的尊重和传承，也是政府管理
与服务思路的创新。”王劲夫说。

关键词：公交车道
建议改进公交专用道的通行方式

出行途中，社会车辆拥堵不堪，旁
边的公交车道却“空空如也”。不少成
都市民都遇到过这样的场景，有时会发
出感慨：“感觉比较浪费”。

如何提高城市公交专用道的利用
率？今年两会，成都市政协委员，锦江
区政协常委、农工民主党锦江总支主委
肖量带来了《关于改进城市公交专用道
通行方式的建议》。他认为，城市公交
专用道设立以来，对促进公共交通通行
效率、增加人们绿色出行理念起到了极
大的推动作用，但随着人们出行方式的
改变，公交道的设置和管理方式可以进
一步改进。

“目前，公交专用道设置的专用通
行时间不一致，绝大部分的专用通行时
间为7：00-20：00，部分路段设置的是
6：00-22：00，BRT专用通行时间为24
小时，导致部分驾驶员在一些路段通行
时容易误入而被处罚。”肖量说。

同时，在城区大部分主要路段，常

常出现普通车道排队、公交专用道空置
的情况，造成道路通行资源浪费，在一
定程度上加剧了城市道路的拥堵和低
速行驶带来的污染物排放。

“目前，上海、重庆、武汉等城市的
大多数公交专用道，已改为早晚高峰公
交专用。”肖量建议，成都可参照其他城
市经验，在充分调研的基础上及时研
究和分析，改进公交专用道的专用通
行时间，在早高峰7：00-9：00和晚高
峰17：00-19：00期间为公交专用道，其
余时间为社会车辆在保证公交车优先
通行的前提下通行，“可通过大数据等
方式，对车流进行实时监控，并及时调
整相关举措。”

同时，规范设置相应的禁行标志，
尽可能统一标识。对于客流少的BRT
专用通道，可在公交车通行能力未达到
设计容量之前，参照普通公交道的限行
时间进行设置，尽可能扩大城市道路通
行容量和提升通行效率。

关键词：车辆限行
建议春节前三天取消小客车限行

每年春节，我国各地的车流量达到
高峰。据交通运输部的数据，今年春运

期间，公众选择自驾出行意愿显著增
强，自驾出行人数创历年最高。全国高
速公路小客车流量累计达11.84亿辆次，
载客量约为31.38亿人次。

“通常情况下，春节法定假日前数
日，返乡出行就会迎来高峰。”成都市政
协委员、民盟成华区总支副主委蒋松谷
告诉记者，今年春节假期前的1月18日，
全国高速公路车流量达3336.2万辆次。
其中，小客车流量2942.2万辆次，比
2019年同期增长12.7％，达到历年春运
以来的最高峰。

“今年成都两会，我带来了8个提
案，其中就提出了春节放假前三天取消
对小客车限行的建议。”蒋松谷表示，如
取消限行措施不能落地，可借鉴春节期
间对违规停放车辆的处罚方式，即对春
节前三天出行的限号小客车实施“违反
限行规定，但免于处罚”的人性化措施。

蒋松谷说，他与周围的朋友讨论过
这个话题，“我们都认为，这个措施如果
能施行，更能体现出一座城市的温度，
也能在春节假期前营造祥和、喜庆的节
日氛围。”

华西都市报-封面新闻
记者杨金祝 柴枫桔 摄影报道

政协委员说
城市交通拥堵治理，是超大城市管

理面临的难点，机动车限行则是目前多
数城市施行的“治堵”之策。能不能在
限行和方便出行之间找到平衡点，让限
行方案更加精细？2月20日，成都市政
协委员、致公党成都市参政议政专委会
委员、中国科学院成都生物研究所副研
究员青琳森提出建议，对现有限行方案
的时间和区域进行更精细的优化，同时
为机动车增加一定次数的限行豁免权。

观察：上下班交通潮汐明显

青琳森平时上班很少开车，主要是
坐地铁和骑共享单车。他感触比较深
的是，去年12月26日开始，成都暂时取
消“尾号限行”后，工作日汽车出行量持
续呈高位运行，早晚高峰交通拥堵指
数、拥堵持续时间明显增加。2023年1
月9日起，成都市恢复“尾号限行”。在
取消和恢复的两次政策调整前后，民众
的反响较为强烈，虽有各种意见，但无

一例外都希望在缓解交通拥堵与方便
出行之间取得一个平衡点。

“成都市的道路拥堵指数在全国大
中城市排名靠后，主要原因是上下班的
潮汐特别明显。”青琳森认为，交通秩序
整治是一项长期、复杂的系统工程，体
现了经营城市、管理城市的水平。因
此，“智慧管、精细管”尤为重要，将增强

人民群众的获得感和幸福感。

建议：细化限行时间和区域

对此，青琳森认为，交通管理部门应
该对全市道路的流量情况进行科学分
析，基于大数据的分析结果进行精准限
行方案设置，主要体现在时间和区域上
的重点细化。比如，可以设置高峰时间
（如7:30-9:00和17:00-19:00）、次高峰
时间（如9:00-10:00和19:00-20:00）
和一般时间，设置重点区域（如三环
（含）以内、绕城高速等）、次重点区域
（三环与绕城高速之间）和一般区域。
综合考虑时间与地域，设置精细化的限
行方案，重点限制高峰时间的重点区域
车流量。

同时，他建议借鉴杭州等地政策，
给每辆车的限行设置一定的豁免次数，
如每年（以车辆年审点计）6次、每月不
超过1次，从而尽最大可能为有特殊需
要出行提供便捷。在技术上，可通过交
管12123、蓉e行等网络渠道进行提前
预约。

华西都市报-封面新闻记者赖芳杰

成都市政协委员青琳森：

机动车可否有一定次数的限行豁免权？

成都市政协委员青琳森
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成都市政协委员苟义昌：

成德眉资制造业
应建跨区域公共服务平台

作为一位在节能领域深耕十余年
的“老兵”，成都市政协委员苟义昌一直
关注着全省制造业发展的速度和势
头。2月19日，苟义昌在接受记者采访
时认为，应站在更高维度、更全视角来
促进成德眉资制造业绿色低碳发展。

“成德眉资制造业的发展体量、速
度，尤其是以绿色低碳为标志的发展质
量，在很大程度上影响着成都、四川，乃
至西部地区制造业的发展质量、可持续
动能。”苟义昌说，他通过观察发现，目
前四地制造业发展中面临的主要问题
有：公共服务资源不能有效共享和政策
协同；产业结构多有重叠，招商引资各
自为政，链主企业产业链龙头作用不明
显；技术分享、市场协作、物流组（合）配
（套）不够疏通，以及绿色金融服务提供
不足。

苟义昌建议，成德眉资制造业应建
跨区域公共服务平台，按照不同产业招
引，信息互通、共享，避免招商引资同城
恶性竞争；统一出台政策制度，实现更
深度的一体化，构筑各生产要素在城际
自由流动与优化配置的新发展格局。

华西都市报-封面新闻记者赖芳杰


